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一场试验正在这座

"#$平方公里的小岛上

进行。

第一个趋同港澳的

商事登记管理办法，首

个整合纪检、监察、审

计等职能的廉政办公

室，第一批人才管理改

革试验区……%#"%年，

一连串“全国第一”让

这座小岛闯入了人们的

视野。

这里是横琴，珠海

市第一大岛，“比特区

更特”。

这里曾是南宋的古

战场，如今是挂牌仅&

年的新区。%##'年，国

务院批准《横琴总体发

展规划》，横琴新区成

立，成为继上海浦东、

天津滨海之后的第三个

国家级新区。%#""年，

国务院正式批复同意赋

予横琴比经济特区更加

特殊的优惠政策。%#"%

年，人们提及这座岛，

不再只是因为宋元两军

曾在此一役，或是风景

宜人、生蚝鲜美。在人

们眼中，它正为“一国

两制”下粤港澳紧密合

作新模式求解，它是体

制机制创新的试验田。

这里东临澳门，隔

水相望，最近距离不过

%##米，沿着横琴的岸

边走，可以算得上“澳

门环岛游”。曾经，

“一边金碧辉煌，一边

荒草鱼塘”。眼下，横

琴每分每秒都在生长。

建设图纸上的一笔一

画，已是楼宇间的一砖

一瓦。制度设计里的一

字一句，正成改革中的

一言一行。

这里南濒南海，即

便冬天，海风里仍夹着

阳光的温度，空气里还

藏着桂花的幽香。漫步

横琴，不禁聆听风，聆

听海，聆听脚步的声

音。

因为，一场试验正

在这里进行，这是一场

阳光下的试验。

窗外的天色有些阴。空中望去，云雾缭绕，山
峦堆叠，海浪成线，像是一幅水墨画。飞机降落珠
海机场，那是%#"%年"%月的最后一个星期二。
“以前横琴这里到处都是烂泥地，现在路通了，

楼修了，生活更好了。以前这儿的房子没人要，现在开价
"万多都不卖。”在永兴街&#号的物业代理铺头里，挂着横
琴的规划图，谢速莲常跟来客“推介”横琴：横琴成了特
区中的特区，以后通关政策“一线放宽，二线管住”，货
物能减免税。

谢速莲是“老横琴”了，可她不是当地人。"'((年，"$岁
的她从老家梅州到了横琴。“来这里其实是想做个横琴澳
门人，做梦也想去澳门。”她曾借着“旅游”去澳门“打黑工”。
过了八九个月提心吊胆的日子，她决定回横琴。

后来，尽管和她一起来横琴的老乡们都离开了，但谢
速莲不走。“一方面想干一番事业，一方面相信横琴会有
发展的。如今，那些离开的人很羡慕我。现在我只想做个
横琴人。”

横琴开发令她尝到了甜头。在转手了餐馆的生意后，
现在谢速莲在忙活物业代理，开了两间铺头出租房子，代
理四五十栋楼的房源。%#"%年，订单数量比之前一年提高
了两倍，租金也涨了")&，一个月下来利润有六七千，够
家里开支和供小孩读书。

谢速莲说，%#"%年的房客有两类最多：“一类是建筑
公司的，一类是投资商。”在她这儿租房的工程队很多，
外地来的租客经常下班就到她这儿来喝喝茶。“好多发展
方面的信息，都是从他们那里探听的呢。”

谢速莲又捧出一摞资料，半年多来，租客里在横琴注
册公司的有四五十单。“他们都是来抢‘头阵’的投资
商。横琴商事登记改革了，办营业执照还可以‘一址多
照’，从我这儿复印房产证、填个表，注册公司很方便，
一两天就能办下来。”
“不要错过机会。”这句话，谢速莲老对别人说，现在

她也对自己说。“%#"&年的计划就是自己也要注册间公
司，扩店铺门面，把生意做大。”

丘玉珍拿到了横琴新区###"号台
港澳侨投资企业批准证书。这位澳门
商人注册的优越企业服务公司，是第
一家由横琴产业发展局审批通过，并

在横琴登记注册的外资企业。
“朋友听说我要到内地办公司，都给我

打预防针，说要雇一个专门跑机关的人，办
手续要几个月。”丘玉珍说，没想到在横琴
注册公司，一天就搞定，效率很高。

从去年""月"日起，横琴新区正式行使
市一级和部分省一级外资企业设立及相关业
务审批权，外资企业落户横琴可在横琴新区
办事窗口一站式完成。而此前的*月%(日，
全国首个商事登记政府规章《珠海经济特区
横琴新区商事登记管理办法》出台。到%#"%

年底，横琴新注册公司+**家，其中外资约
"#家。而此前&#多年来的总和，只有+%'家。
“商事登记改革是推进行政审批制度改

革的重要一步，实行‘宽进严管’。申办经营执

照大部分可在%,小时内办结，降低企业成本。”
横琴新区工商行政管理局局长黄一凡打了个比
方，以前企业办“出生证”，需要和“毕业证”、“驾
驶证”一起办，现在取消前置审批，可以在从事
许可经营项目时再去办理。

同时，后置审批的配套改革创新在横琴已
有动作。目前在横琴行政服务大厅可以进行国
税、地税税务登记，公安机关也已将企业刻公
章的审批放在横琴进行，企业在快速办完营业
执照后可以同时刻公章、办组织机构代码、国
地税登记等，真正简化办事程序。
“感觉在横琴注册企业，和在澳门没啥太

大区别了。”丘玉珍这样评价这套趋同于港澳
的商事登记制度，“营商环境的改善，能给港
澳投资人更清晰的预期，大家可以按原来的习
惯和思维行事，一切都不陌生。”

在总结横琴商事登记改革经验的基础上，
珠海今年将全面推行商事登记改革，体制机制
创新的试验场上又打上了“横琴印记”。

除商事登记改革外，横
琴大胆探索营造国际化、法
制化的“软”环境。从特区设
立之初，行政体制改革就未

曾停止，大部制的架构便是其中之
一。

横琴新区管委会在一栋用了几
十年的老楼里，一楼大堂的门牌上，
机构设置的名称很新鲜：“统筹发展
委员会”、“财金事务局”、“党群工作
部”……目前，横琴仅 "" 个内设机
构，还包括产业发展局、行政服务促
进局、交流合作局等，在编人员总数
不足百人。

小政府、大社会，政府服务效率
不降反增。一些需要多部门统筹的
事儿，几个人一碰头就解决了。
“阳光”、“透明”成为横琴“试验”

的主题词。%#"%年 '月，集纪检、监
察、检察、审计四大职能于一体的横
琴新区廉政办公室挂牌设立。

廉政办坐落在宝兴路 ""' 号，
一层简易板房显得很低调。这个刚
组建的部门，工作正起步。尽管如
此，外界视之为“内地版”廉政公署，
给予高度期许。北京大学廉政建设
研究中心副主任庄德水认为，把不
同部门治理腐败的力量结合到一
块，形成完备的治理腐败的网络，能
体现“联合反腐”的优势。
“横琴廉政办的成立，形式上的

整合只是第一步，更重要的是实现
职能、机制以及实践的有效协调配
合，形成工作合力。”广东省委常委、
省纪委书记黄先耀透露，廉政办的
做法是否会扩大，需要到一定时候

进行总结，最终成效有待于实践检
验。

而另一项试点已经在横琴展
开———“领导干部家庭财产申报公
示制度”。按照计划，广东省将于
%#",年前完成有关试点，并逐步推
开。据了解，横琴新区已试行了处级
以上、不包括厅级干部的个人财产
内部公示制度，相关干部个人财产
情况通过内部网络，向正式在编人
员公示。试行内部公示已有些日子，
大家都很平静。

专家分析，由于横琴新区刚刚
设立，如同“白纸一张”，推行试点阻
力较小。而当地百余人的政府工作
人员中，大部分采用聘用制，正式公
务员编制约 (#人左右，公示范围也
不算大。

外界期待，横琴岛上的反腐试
点，能为已在南粤大地上刮起的“反
腐旋风”积累更多经验。

除了机构设置，政府与
百姓打交道的方式也在悄然
改变。就拿动迁来说，老百姓
的意愿影响着政府决策。

%#"% 年 "% 月 %( 日，黄少文拿
到了回迁安置房“新家园”的新房钥
匙。&套房 &##多平方米，*口人住
还算宽敞。“从 ""层望出去，视野很
好。房子都是装修好的，这几天准备
搞一下卫生，大家都想赶快搬过来
过年。”黄少文冲我呵呵笑着。

他原先是新村的村民，%##( 年
底时，新村、旧村两个村子被列入了
动迁范围。一个多月前，两村 "##多
户安置户通过抽签分到 *##多套回
迁房。

安置房的设计师来头不小。横
琴特意请来中国工程院院士、岭南
建筑大师何镜堂领衔设计“新家
园”。而说起选址，这里算得上是
“地王”了：挨着环岛东路、澳大校
区，紧邻横琴口岸，东可眺澳门、濠
江、莲花大桥，北可望珠海拱北。

在这儿盖楼的决定，是动迁村
民自己拍板的。

黄少文回忆，选址时他就和几
十名村民代表、村干部一起来这里

实地看过。“地段好、风景好、生活方
便，就看上了这儿。”黄少文说，村民
们事后才知道，其实当时另一些公
司也相中了这块地并付了订金。新
区管委会几经协调，让村民捧上“香
饽饽”。

楼盖上了，村民们常牵挂，于是
自发“组团”，时不时去监督施工，提
出改进建议。“回迁房嘛，该怎么搞
当然要听听我们村民的意见嘛。”原
新村村民黄耀斌说。
“大家都很关心自己的未来家

园，村干部、村民代表抽空就会去看
看，都记不清次数了。”梁炳洪是横
琴新区福祥湾社区居民委员会党总
支书记、居委会主任，他说，基层干
部的工作不轻松，一头连着政府部
门，一头牵着村民百姓。

当地的干部告诉我，如今百姓
法律意识普遍增强，越发希望自己
的权益得到保障，因此对政府的要
求越来越高。作为村民选出来的干
部，我们不仅要做两者之间的粘合
剂，还要摸索创新工作方式。

让百姓来说事，源自执政的理
念，考验协调的艺术，需要制度的自
信。

工地上的临时宿舍住不下了，
陈刚强在岛上租了套房。
“施工高峰期，光我们广东耀

南就有 %### 多号工人。现在校舍
基本完工，工人少了大半。”陈刚强是广东
耀南建筑工程公司的项目副经理，一直从
事建筑施工。他所在公司是澳门大学横琴
校区施工单位之一，%#"" 年 $ 月进场作
业，一年间，工程基本完工。“在我接过
的项目中，澳门大学项目是标准最高
的。”

澳门大学横琴新校区位于岛的东部，
与澳门仅隔了一条不宽的水道。
施工过程中，这里依照内地法
律要求进行，建成后将封闭管
理，施行澳门的制度。因此施
工标准参考两套标准———内地
标准、澳门标准。哪个高，就
按哪个来。

合作先从磨合开始。陈刚强
感慨，澳门方对图纸和材料的要
求很高，一些原习以为常的操作
要求开始变化。“就拿管桩检测
来说，内地一般就是厂家拿出厂
报告，质监站抽芯监测。而澳门

方检测，需要拿一段来打碎，进行完全破
碎实验。”陈刚强说，从施工工艺来说，我
们很多方面的水平和标准都高于对方，施
工时就标齐我们的要求。

合作融合形成合力。由于工地涉及两
地海关、边防、边检等多个部门，负责隧道
建设的工人相当于“出境”作业。为此，双
方创新管理方式，使合作更便利。

如今，粤澳中医药科技产业园又吸聚
了人们的目光。在市场的规则下，横琴正
寻找推动粤澳更紧密合作、促进澳门经济
适度多元发展的路径。

横琴，很“特”。而这
些“特”，体现在%#"%年的
“变”中：基础设施的硬条
件在改善，营商环境的软底

子更厚实，政府管理体制更灵活，
执政理念思路在转型。

这些，无一不彰显横琴的
“魅”：体制活力强、创新空间广、
营商环境优，未来有望成为类似于
港澳的自由贸易区。一方面，横琴
将为港澳、特别是澳门提供拓展空
间，另一方面，横琴商机也将拉动
珠海及周边地区产业发展。

而横琴的“惑”则与之伴生：
横琴能否有足够的智慧和勇气，进
一步推进这场众人瞩目的“试验”？
新区发展能否避免成为另一个一般

意义上的“开发区”？
已经在别处尝试并得以验证的

发展思路，或许不是横琴的主攻目
标。在闲聊过程中，业界一些人士
建言，横琴在开发中，应避开自身
并无比较优势的领域，尽管那些项
目“看上去很美”。

人们更期待看到一些“特”的
东西，一些能在也只能在横琴“试
验”的东西。“试错”，可以借鉴
教训，“试对”，可以推广经验。
这不仅是横琴的“标签”，也是它
的“底色”。没有人说改革的尝试
必须一次成功。

采访的最后一天，连着阴了几
天的横琴下了场小雨，放晴了。阳光
很好。

横琴与澳门
一江之隔

安置房新
家园

横琴
远景

红旗村里两户人家可以隔空握手


